



## COLEGIO MÉDICO DE SANTANDER

### CARTA MEDICA VIRTUAL AGOSTO 13 DE 2009 - 10 colegiomedicosantander@gmail.com

Redacción: Carlos Cortés Caballero

#### CONSULTA MEDICO LEGAL

Estos interrogantes que se reproducen en esta carta, solo llevan la finalidad de hacerles conocer algunas de las preguntas sueltas que se nos hacen, probablemente con miras a aclarar situaciones que se describen en procesos y que desafortunadamente por no conocer totalmente, no podemos dar una respuesta concreta, lo cuál sería ideal pues nos dejaría alguna enseñanza práctica.

Es la hipoxia el resultado de la negligencia médica. Como dedicaremos números posteriores a considerar algunas observaciones de la Asociación Médica Mundial sobre "La negligencia médica", nos referimos solo al tema de la hipoxia.

Usamos como referencia para responder, el libro Patología Forense del colega Julio César Mantilla Hernández, impreso en la Universidad Industrial de Santander en agosto del 2008.

De acuerdo con lo aquí expresado pueden clasificarse en dos grandes grupos "las condiciones que tienen en común la interferencia para la adecuada utilización de oxígeno, junto con una falla para la eliminación de dióxido de carbono", que es como describe hipoxia.

Uno tendría origen en efectos mecánicos, que causarían obstrucción directa de la vía aérea superior-cuello, o inferior- traumas sobre el tórax- y otro, por ausencia de oxígeno en el aire que se respira, como en el caso de las intoxicaciones por cianuro o dióxido de carbono.

En ninguno de estos casos podría hablarse de negligencia, pues no creo que el médico produzca estas situaciones.

Hubiese sido importante conocer los detalles específicos de la denuncia para poder explicar mejor nuestro punto de vista.

#### DATOS ESTADISTICOS

Por considerar de interés general, para los profesionales de la salud transcribimos algunos datos estadísticos tomados de la revista Hechos del Callejón, publicación del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, del mes de julio del 2009.

"Dos millones de niños mueren anualmente en el mundo por neumonía por que sus familias no pudieron pagar los 27 centavos de dólar que costaba el antibiótico. No puede ser que un millón de personas mueran por malaria, entre otras razones por que no tienen un mosquitero que vale 5 dólares.

Tampoco es comprensible que en América Latina, emporio mundial en la producción de alimentos, subsistan altas cifras de desnutrición crónica, que más de sesenta

millones de personas no tengan agua potable y que mas de ciento veinte millones carezcan de saneamiento sostenible.

La falta de ética ha sido central en el hundimiento de la economía mundial"

\* De acuerdo con la misma publicación existe "preocupación por la brecha que hay entre el centro y la periferia del país. Bogotá está cada vez más lejos de Medellín, Cali y Barranquilla y mucho más del resto del país. Mientras la taza de analfabetismo para mayores de 15 años en Bogotá es de 2.5%, en Córdoba y la Guajira es de 18% y en Chocó del 21.7% . Mientras en la capital el índice de necesidades básicas insatisfechas es de 12.4%, en Nariño es de 32.6 y en César de 36.3. Así, en el área rural las familias se ven forzadas a desplazarse a las cabeceras urbanas para acceder a servicios como la educación secundaria de sus hijos".

#### EVENTOS

La Facultad de Derecho de la Universidad de Los Andes realizará el III Congreso Internacional, sobre La RESPONSABILIDAD PENAL DEL MEDICO entre el 9 y el 11 de septiembre en el auditorio Mario Laserna, con la presencia de conferenciantes Nacionales e Internacionales, pues considera "que las relaciones entre el derecho penal y la medicina siempre han sido complejas debido a las secuelas que dejan las intervenciones médicas en la mente y el cuerpo de los pacientes; además se desarrollan en un contexto en el que los límites entre el derecho y la ética no son demasiado claros"

Mayor Información: [edaza@uniandes.edu.co](mailto:edaza@uniandes.edu.co) o en el <tel:3394949> Ext:4851

La Universidad Javeriana iniciará el próximo 04 de septiembre el Curso Virtual sobre Medicina Basada en la Evidencia.

Mayor Información: [mbe.learn-system.com](http://mbe.learn-system.com)

#### FELICITACIONES

Al grupo de investigadores de la Universidad Industrial de Santander que obtuvo el premio Nacional de pediatría por su investigación "Hallazgos electrocardiográficos en una muestra de neonatos sanos de la ciudad de Bucaramanga", trabajo que según la columnista de Vanguardia Liberal " pretende rescatar el electrocardiograma para realizar un diagnóstico temprano de las cardiopatías en aquellas áreas con dificultades tecnológicas".